
Wählen ist ganz einfach

Nordrhein-Westfalen wählt einen neuen Land-Tag

Infos in Leichter Sprache

DER LAND-TAG               NORDRHEIN-WESTFALEN





Vorwort

Liebe Leser,

am 15. Mai 2022 wählen wir einen neuen Land-Tag.
Der 15. Mai ist ein Sonntag.

Es ist ein wichtiger Tag für uns alle.
Denn der Land-Tag hat viele Aufgaben.
Der Land-Tag macht zum Beispiel Gesetze. 
Gesetze sind Regeln.
Wir alle leben nach diesen Regeln.

Deshalb meine Bitte:  
Gehen Sie wählen. 
Ihre Stimme ist wichtig.
Sie entscheiden mit, welche Politiker und Parteien in den Land-Tag kommen.

In diesem Heft gibt es viele Infos zur Wahl vom Land-Tag.
Das Heft ist in Leichter Sprache geschrieben.
Weil alle das Heft verstehen sollen.
 

Herzliche Grüße!

André Kuper
Präsident vom Land-Tag Nordrhein-Westfalen

André Kuper
Präsident vom  
Land-Tag  
Nordrhein-Westfalen



Deutschland ist eine Demokratie

In Deutschland dürfen alle Menschen mit-bestimmen.
Weil Deutschland eine Demokratie ist.
Ein anderes Wort für Demokratie ist Volks-Herrschaft.

Es können aber nicht alle Menschen immer alles bestimmen.  
Das ist zu schwierig.  
Weil es zu viele Menschen sind. 
Darum gibt es Politiker.   
Die Politiker bestimmen im Auftrag der Menschen.   
Deshalb kann man die Politiker wählen.
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Was ist eigentlich ein Land-Tag?

Deutschland hat 16 Bundes-Länder.
Nordrhein-Westfalen ist ein Bundes-Land von Deutschland.
Andere Bundes-Länder sind zum Beispiel Bayern oder Hessen.

In Nordrhein-Westfalen leben viele Menschen.
Die Menschen wollen friedlich zusammen-leben.
Dafür brauchen die Menschen Gesetze.

In Gesetzen stehen Regeln.
Alle Menschen müssen sich an diese Regeln halten.
Manche Gesetze sind nur für Nordrhein-Westfalen.
Der Land-Tag macht diese Gesetze.
Zum Beispiel das Haushalts-Gesetz.
Im Haushalts-Gesetz geht es um Geld.
Der Land-Tag entscheidet:
Dafür geben wir das Geld aus.
Zum Beispiel für Straßen.
Oder für Schulen.
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Der Land-Tag wählt auch den Chef von der Regierung.
Der Chef von der Regierung ist der Minister-Präsident.
Der Minister-Präsident und die Minister sind die Regierung.
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Im Land-Tag von Nordrhein-Westfalen arbeiten viele Politiker. 
Es sind Männer und Frauen.
Man nennt sie auch Abgeordnete.
Die Menschen in Nordrhein-Westfalen haben die Abgeordneten gewählt.

Die meisten Abgeordneten sind in einer Partei.
In einer Partei sind Menschen mit ähnlicher Meinung.

Die Wahl vom Land-Tag 

Am 15. Mai 2022 wählen wir in Nordrhein-Westfalen einen neuen Land-Tag. 

Der Land-Tag wird alle 5 Jahre neu gewählt.

Wer darf wählen?

Wähler müssen
• 18 Jahre oder älter sein.
• Deutsche sein.
• �seit 16 Tagen vor dem Wahl-Tag in Nordrhein-Westfalen wohnen.  

Oder länger.
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Wahl-Benachrichtigung 

Jeder Wähler bekommt eine Wahl-Benachrichtigung.  
Das ist ein Brief.   
Der Brief kommt mit der Post zu Ihnen nach Hause.

Im Brief steht:

• Wann die Wahl ist.
• Wo der Wahl-Raum ist.
• Ob der Raum für alle Menschen gut zugänglich ist.
• Wie die Brief-Wahl geht.

Ein anderes Wort für Wahl-Raum ist: Wahl-Lokal.
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Wen wähle ich?

Die Entscheidung ist schwer.  
Die Wähler sollen wissen:   
Was wollen die Parteien oder Personen?
Das steht im Wahl-Programm der Parteien.   
Wahl-Programme gibt es oft auch in Leichter Sprache.
 Oft gibt es Info-Stände von Parteien.
Zum Beispiel in der Fuß-Gänger-Zone.   
Dort können die Menschen Fragen stellen.   
Und Infos bekommen. 

Infos gibt es auch:

• im Internet
• im Radio
• im Fernsehen
• in der Zeitung.
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Wie man wählt 

Gehen Sie am Wahl-Tag zum Wahl-Lokal.
Wahl-Tag ist der 15. Mai 2022. 
Das ist ein Sonntag.
Sie können von 8 bis 18 Uhr wählen.
Der Ort steht in der Wahl-Benachrichtigung.

Das müssen Sie mit-nehmen:
• Ihren Personal-Ausweis.
• Und Ihre Wahl-Benachrichtigung.

Im Wahl-Lokal sind Wahl-Helfer. 
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Denen zeigen Sie:
• Ihren Personal-Ausweis.
• Und Ihre Wahl-Benachrichtigung.

Dann bekommen Sie einen Stimm-Zettel.
Auf dem Stimm-Zettel sind alle Parteien und Personen.
Die können Sie dann wählen.

Die Wahl ist geheim.

Das heißt:
Niemand soll sehen, wen Sie wählen.
Deshalb wählen Sie in einer Wahl-Kabine. 
Das ist ein Tisch mit Wänden rund-herum.
Dort machen Sie Ihre Kreuze auf dem Stimm-Zettel.

Der Stimm-Zettel hat 2 Spalten.

In der linken Spalte wählen Sie einen Kandidaten aus ihrem Wahl-Kreis.
Das ist ihre Stadt. Oder ein Teil von Ihrer Stadt.
Sie dürfen nur 1 Kreuz machen.

In der rechten Spalte wählen Sie eine Partei für den Land-Tag.
Sie bestimmen damit, wie stark eine Partei im Land-Tag wird.
Sie dürfen wieder nur 1 Kreuz machen.
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Sie können auch per Post wählen

Sie können auch Brief-Wahl machen. 
Für die Brief-Wahl brauchen Sie Ihre Wahl-Unterlagen. 
Um die Wahl-Unterlagen zu bekommen,  müssen Sie ein Formular ausfüllen.
 Das Formular ist bei der Wahl-Benachrichtigung dabei.  
Damit können Sie die Wahl-Unterlagen abholen.  
Das machen Sie bei Ihrer Stadt.
 Sie können das Formular auch zurück-schicken.  
Dann bekommen Sie die Wahl-Unterlagen mit der Post.

Zu den Wahl-Unterlagen gehören:

• der Wahl-Schein,
• der Stimm-Zettel,
• und mehrere Brief-Umschläge.

Unterschreiben Sie den Wahl-Schein.  
Machen Sie Ihre Kreuze auf dem Stimm-Zettel. 

Haben Sie alles fertig?  
Dann bringen Sie die Wahl-Unterlagen zur Post.  
Der Brief muss pünktlich kommen.  
Sonst ist Ihre Wahl ungültig.

Sie dürfen sich auch helfen lassen.  
Wichtig ist:  Sie entscheiden selbst, wen Sie wählen.
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Was passiert nach der Wahl?

Nach der Wahl werden alle Stimmen gezählt. 
Das passiert in allen Wahl-Lokalen in Nordrhein-Westfalen.
Am Ende hat man ein Gesamt-Ergebnis.
Das Gesamt-Ergebnis steht erst in der Nacht fest.

Aber ab 18 Uhr gibt es schon Berichte über die Wahl:
• im Fernsehen
• im Radio
• im Internet
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Wer regiert das Land?

Wer regiert, braucht die Mehrheit der abgegebenen Stimmen.
Eine Partei alleine hat selten die Mehrheit der Stimmen. 
Deshalb müssen mehrere Parteien im Land-Tag zusammen-arbeiten. 

Man sagt dazu: Koalition. 
Das spricht man: Ko-a-li-zion.

Die Koalition bestimmt gemeinsam: 
• Das wollen wir ändern. 
• Das wollen wir zusammen erreichen. 
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Die Abgeordneten im Land-Tag wählen den Minister-Präsidenten. 
Das ist der Chef von der Regierung.
Zu der Regierung gehören auch die Minister. 

Die Minister sind zum Beispiel zuständig für:
• Gesundheit 		   
• Schule
• Verkehr			 
• Polizei
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